

Scipio Nasica, und stellte sich, als der Consul Scävola zögerte, an die Spitze mehrerer Senatoren und deren zahlreichen Anhangs. Die Linke in die Toga gehüllt, ergriffen sie mit der Rechten die Lehnen und Füße der Bänke im Sitzungsraume und dergleichen in Eile gebildete Waffen, fielen das Volk an, das den Senatoren keinen Widerstand zu leisten wagte, und erschlugen dreihundert römische Bürger, unter ihnen den Tiberius.

13. Ermordung des jüngern Scipio Africanns.

Nach Tiberius Tode wurde zwar das Ackergesetz in seiner letztern, strengen Gestalt von dem Senate bestätigt; aber die Vollziehung desselben war von solchen Schwierigkeiten begleitet, daß sie bald unterblieb. Nasica mußte vor dem Volksumwillen sich aus Rom hinwegbegeben. Allein selbst Scipio Africanns mißbilligte das Benehmen des Tiberius auf das Höchste und wünschte jedem, der Aehnliches versuche, das gleiche Ende. Als nun bei der Austheilung des *ager publicus* auch Ländereien vertheilt werden sollten, auf die die italischen Bundesgenossen der Römer Anspruch machten, nahm er sich bei seiner Rückkehr aus Spanien derselben an und erregte dadurch so sehr den Volksumwillen gegen sich, daß er nach dem allgemeinen Glauben der spätern Römer meuchlings durch den Volkstribunen Cäpio in seinem Bette ermordet wurde (129). Nachdem er sein Leben der Vergrößerung und Sicherung der Republik gewidmet und ihre beiden größten Gegner, Carthago und Numantia vernichtet hatte, wurde jetzt nicht einmal eine Untersuchung über den muthmaßlichen Mörder eines der angesehensten und trefflichsten Römer angestellt.

14. Neue gracchische Unruhen.

So lange es dem Senate gelang, des Tiberius jüngern und von äußerster Rachelust erfüllten Bruder, Cajus Gracchus, auswärts zu beschäftigen, war in Rom Ruhe. Da verließ dieser auf einmal ohne Erlaubniß das Heer in Sardinien, wo er Quästor war, ging nach Rom und erlangte nicht nur Freisprechung wegen Uebertretung des Militärgesetzes, sondern auch für das Jahr 123 und dann auch für 122 das Tribunat. Er erneute die Gesetze seines Bruders mit zwingenden Zusätzen, erleichterte den Kriegsdienst, und bewirkte die Anlage von Korn-